



Cinquième Suisse

## Aujourd'hui en Suisse

Chères lectrices, chers lecteurs,

Qu'elle est loin l'euphorie qui gagna les pays occidentaux il y a 30 ans, à la suite de la dislocation de l'Union soviétique. Une euphorie coupable, répète aujourd'hui Vladimir Poutine pour justifier ses menaces militaires à l'encontre de l'Ukraine.

Lointain aussi, l'esprit agile et décidé du gouvernement suisse de l'époque qui reconnut, le 23 décembre 1991, la plupart des anciennes républiques soviétiques.

L'année finissante résume bien l'incertitude du monde qui s'impose depuis le début du siècle. Un ébranlement accentué par la pandémie et ses conséquences économiques qui perturbent l'approvisionnement en énergie. Au point de rendre palpable le spectre d'un blackout en Suisse.

L'énergie dégagée ces jours par les retrouvailles en famille ou entre amis n'en est que plus précieuse.

Joyeuses fêtes,

23 décembre 2021 - 17:00

Frédéric Burnand



▲ Dodis. Trois présidents des Etats de la CEI avec le président Felber à Davos en février 1992.

Il y a 30 ans, le 23 décembre 1991, la Suisse était l'un des premiers pays à reconnaître les États qui succèdent à l'Union soviétique, rappellent les historiens des Documents diplomatiques suisses (Dodis).

**Cette année-là, l'empire soviétique se disloque à une vitesse vertigineuse.** Et la plupart des anciennes républiques de l'URSS rejoignent la Communauté des états indépendants (CEI) constituée par le nouveau président de la Russie Boris Eltsine. Un regroupement acté le 21 décembre dans la capitale du Kazakhstan.

**Le lundi 23 décembre, à 13h30, le Conseil fédéral discute par téléphone d'une proposition de reconnaissance, raconte DODIS.** «Il est important que la Suisse établisse le plus rapidement possible des contacts avec les nouvelles républiques», déclare le conseiller fédéral Jean-Pascal Delamuraz, appuyant la proposition du chef du DFAE René Felber. Quinze minutes de délibération plus tard, le Conseil fédéral prend la décision de reconnaître ces nouveaux États.

La participation de délégations de haut rang des pays de la CEI au Forum économique mondiale (WEF) de Davos, début février 1992, donne l'occasion au ministre des Affaires étrangères Felber, président de la Confédération cette année-là, de rencontrer d'un grand nombre de leurs présidents, notamment d'Asie centrale. **Des liens qui, par la suite, permettront à la Suisse de constituer un groupe baptisé Helvétistan, lui assurant un siège au conseil d'administration de la Banque mondiale et du Fonds monétaire international.**

«C'est, avec la reconnaissance précoce de la République populaire de Chine le 17 janvier 1950, l'un des rares écarts à la politique habituelle - ni dans les premiers ni dans les derniers - de reconnaissance de la Suisse», relève Sacha Zala, directeur du centre de recherche Documents diplomatiques suisses (Dodis).

- Le dossier établi [par Dodis](#)
- L'établissement (tardif) des relations diplomatiques avec l'URSS ([Dodis](#))
- La Suisse et la Révolution russe ([Dodis](#))
- 1917-1991, histoire de l'Union soviétique en 15 dates ([RFI](#))

Suivez-nous



Restez informés quotidiennement grâce à notre briefing sur SWI plus, l'application pour les Suisses de l'étranger.



A notre propos

Rapport annuel SWI swissinfo.ch 2020

Impressum

Déclaration de protection des données

Vous voulez en savoir plus? Abonnez-vous à notre newsletter

Contact

Offres d'emploi

SWI swissinfo.ch - succursale de la Société suisse de radiodiffusion et télévision

SRG SSR

RTS

SRF

RSI

RTR